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1月 4日至5日，舞剧《红高粱》
作为开年大戏开启2014国家大剧院
新春演出季。这部由青岛歌舞剧院
创排、根据莫言同名小说改编的舞
剧甫一亮相，就在国家舞台艺术最
高奖——第十四届文华奖上一举摘
下文华大奖、文华编导奖、文华表演
奖三项最具代表性的奖项，在舞剧
类中排名第一。面对诺奖得主光环
笼罩下的文学力作，面对享誉世界
的电影经典，舞剧《红高粱》如何冲
出每个人心中先入为主的印象再次
发力？如何用舞蹈本体语言完成独
特的艺术书写？日前记者专访了这
部舞剧的总编导王舸、许锐。

记者：莫言的诺奖光环，以及电
影版的深入人心，是《红高粱》这个
文本的优势更是挑战，为何知难而
上选择《红高粱》？

王舸：最开始我和许锐对《红高
粱》感兴趣，最主要的原因是它口味
比较重。我比较喜欢情感较浓烈
的、带有生死命题的题材，能触动观
众。戏剧也好，舞剧也好，都需要大
量戏剧性来支撑人物。没有矛盾冲
突，没有戏剧张力，很难让观众坐在
那里一个半小时看一帮人在那儿舞
来舞去，很难让观众理解和走进你
所表达的东西，更何况在舞蹈里没
有语言这个特别关键的手段，只靠
肢体就更难让观众理解人物内心，
所以我们更希望有强烈矛盾冲突和
情感表达能支撑人物和情节。舞蹈
做重口味很难，因为舞蹈不容易把
故事讲清楚。没有字幕，只借助一
点旁白，完全通过肢体感受故事的
脉络，让人感受到浓浓的中国人原
始的、血性的东西，支撑着人物、事
件和最后的结果，这些都是这部舞
剧的追求。

许锐：对于《红高粱》，我想大部
分人都没读过小说，只看过电影，我
曾经也一样。当我读了小说后获得
的感受与看电影完全不同，这让我
们坚定了信念：要让观众在我们的
舞剧中获得和读小说、看电影不一
样的感受。所以一定要按舞蹈艺术
自己的规律来做。比如舞剧中的人
物、情节一定要简化，要抽取最精炼
的人物，把他们的关系和情感的主
要线索拎出来，因为必须靠情感线
索以及情感铺垫，让舞剧中的人物
舞蹈起来。现在看来我们庆幸站在
巨人的肩膀上没掉下来。

记者：莫言亲自题写“歌之舞
之，表我心声”祝贺《红高粱》晋京演
出，可见他对你们这次创作的认可。

许锐：其实我们和莫言没有很
多接触。早在2010年授权时莫言就
很洒脱，他说他不懂舞剧，我们做出
来的作品是我们的，只要尊重作品、
尊重原著就好。他没有任何要求，
压根不管我们舞剧怎么做，完全给
我们自由。真正与他有接触是首演
时，他来时很低调，并且表明不表
态，不发言，不接受采访，但这些态
度在看演出后改观了，他兴奋地上
台和我们交流。他说作品能让原作
者激动，就已经取得很大成功了。
这说明艺术是相通的。

记者：因为有小说与电影的先
入为主，每个人心中都有自己的《红
高粱》，舞剧《红高粱》有什么新的
诠释？

许锐：我们把主题归结到生
命。我想这也恰恰是《红高粱》今天
为什么还有意义的原因所在。《红高
粱》讲的是过往年代的事，如果我们
今天仅仅是把它表现成抗日剧，可
能就体现不出它的意义了。其实莫
言写小说时也是在张扬生命的意
识。所以我为作品总结了八个字

“生如高粱，死如烈酒”。《红高粱》诠
释的实际上是一种生命的态度：土
地上的人要有尊严地、自由地、有情
有义地活着。把作品放在生命的意
识的角度，在今天这样一个现代的、
摩登的时代才能有意义，才能让我
们在灵魂上有一种对话。所以恰恰
在这种生命意识中，我们的作曲、舞
美、演员等主创团队在创作中越来
越入戏，演员说他们是拿命来跳，跳
这个剧相当于通常的三四部剧，体
能快耗尽了。我相信只有我们自己
入戏了，才能把观众带入戏中。

记者：落实到作品中，这样的主
题具体如何实现的？

王舸：舞剧基本保有原著以及
电影《红高粱》的主线情节，塑造了

“我爷爷”、“我奶奶”、罗汉大叔等个
体人物以及乡亲群像。颠轿、野合、
祭酒、丰收、屠杀、出殡六大章节，每
个章节都有鲜明的主题，但都在张
扬生命。颠轿透出的野性，祭酒体
现的与天地对话等等，是对生命的
一种放大。最后墨水河畔的出殡送
葬的悲凉，一群一群人站起来反抗、
赴死。用生命被压迫到极致状态后
生命力的爆发，去体味中华民族的
觉醒，最后和外来侵略者抗争，既写
实，又写意，通过具象的人物放大了
内在关系和意蕴。

另外这个题材有抗日情节，但
实际上舞剧中并没有出现日本人形
象，只是出现过一次日本人剪影形

象。我们不想在舞蹈里或舞台上出
现中国人和日本人打来打去，或像

“抗日神剧”那种并不高明的方式，
我们是通过意象等手段，留给观众
更多空间，去感受当时在那样生存
艰难的环境下中国人的一种反抗，
中华民族的反抗精神。

记者：此次创作中遇到的最大
难题是什么？

王舸：困难特别多。首先是有
非常成功的小说和电影在前面，而
舞剧样式很窄，舞蹈操作手段也很
局限。第二个问题是怎么样与电影
和小说不同，要从小说中把故事抽
离出来转化成舞蹈形式，要很精炼
简短，适于舞蹈表达，这其实很难
做到。

但最难的问题，是高粱的问题，
这看似很简单，实际上是最大的问
题。如果是歌剧或话剧，可以在舞
台上种一片高粱，舞剧怎么种高
粱？如果我们把舞台上全部种上高
粱，就没有舞蹈空间了。就算我们
舞台上铺天盖地种上满满的高粱，
也就那么大一个地方，不会达到电
影里一片汪洋的效果。我们和舞美
商量不用写实手法，而是作为一种
精神、一种空间来做。借用高密的
一种剪纸艺术，把高粱做成一种参
天大树般的感觉，本身蕴含了一种
人的气质，体现中国人生生不息的
精神。人就是高粱，高粱就是人。

记者：创作中是否有意克服当
下舞剧创作中的问题？

王舸：我所克服的就是传统舞
剧的样式，这种样式很难打破。比
如通常的舞剧从头到尾需要的演员
要多，是大戏的概念，一定是一个半
小时，一定要有单人舞、双人舞、三
人舞、群舞等很程式化的东西。怎

么能突破这种惯常的样式，比如假
设我的创作没有双人舞，只有独舞，
这种样式突破后别人是否能承认，
它还是不是舞剧？都是创作所面对
的问题，所以这种突破是很难的。

记者：《红高粱》如何处理舞与

剧的关系？舞蹈中哑剧的度是如何
把握的？

王舸：这部舞剧的特点是通过
肢体把戏剧的感染力放大到极致。
《红高粱》的做法，不是完全以讲故
事来进行舞蹈编排和情节推进，故
事点到为止，更多是把故事和戏剧
的感受放大。或者是把故事本身揉
在这样一个有意味的形式里，把故
事点抓出来后，展开的是舞蹈，让观
众既看到故事，又看到舞蹈。同时
在舞蹈形式里也有故事的要害点，
每个故事点又有层次，这些层次与
红高粱故事相干，这种相干并不那
么直接却能让观众感受到，当你把
这些点感受到后，实际上就看明白
了。往往许多舞剧在这些点上表达
不清楚，只有单面性的表面情感，没
有内在层次。层次是靠快板、慢板、
抽离、间离等各种手段支撑人物的
多面性。

另外《红高粱》为大家所熟知，
省去了很多情节的交待，而且我更
多运用的不是哑剧而是行为，使戏
剧表达更简练，也更好地把握哑剧
的度，因为单纯戏剧表现更容易出
现哑剧。

记者：很多人都会拿《红高粱》
与你之前的《徽班》相比较，你认为
二者创作上最大的区别在哪儿？

王舸：《徽班》更写实，《徽班》的
整个情节更多的是故事+故事+故事
的叙事方式。《红高粱》好在很多人
知道故事，因此在戏剧设置上《红高
粱》更舞蹈化，但是在舞蹈里并非把
戏剧人物的舞蹈和戏剧分开来做，
而是舞蹈里含着戏剧关系。《徽班》
就很难做到这一点，因为它是我们
自己创造的故事，观众对剧情完全
不知晓，必须把剧情交待很清楚。

“我一直在思考的是，怎样才能让
你们这代年轻人喜欢民歌。”2013年深
冬的一个下午，著名歌唱家吕继宏在
福建省福清市体育馆的休息室里，表
情认真地对记者说道。此刻的他并不
像平日里那样，穿着一身干练的戎装，
而是穿着一件整洁的便服。53岁的吕
继宏，已经记不得这是第几次随中国
文联、中国音协到基层演出了，但他习
惯于在每次演出时观察观众们的细微
表情，并借此判断他们喜欢什么样的
歌、不喜欢什么样的歌，发掘什么样的
歌更能引起共鸣、什么样的歌感染力
不够。“这就是近距离为观众演出的好
处，喜欢还是不喜欢，一目了然。”吕继
宏说。

与中老年观众相比，吕继宏更加
关注年轻观众对自己歌曲的反应。“在
当今这样一个时代，民族唱法受到的
冲击非常大，民族歌曲的爱好者年龄
普遍偏大，‘80后’、‘90后’大多喜欢
在网络上听欧美、韩日以及港台的流
行歌曲，这必须引起我们这些民歌从
业者的深思。”吕继宏说，“民歌为什么
缺少听众？关键问题并不出在唱法本
身，而在于优秀的作品严重缺乏。流
行歌曲这么多人喜欢，还是因为它能
够与听众产生强烈的情感共鸣。如果
民歌还是像过去那样，一开口就是‘祖
国啊祖国’、‘母亲啊母亲’，年轻人怎
么可能喜欢？”

吕继宏一直认为，主旋律歌曲并
不意味着就要不食人间烟火、就要墨
守成规。“没有感情、缺乏新意的歌曲
不会有生命力。近年来，王丽达、雷佳
等年轻一代民歌手已经开始在歌曲中
融入流行音乐的元素，包括我最近录
制的一些歌曲，在编配上也做了一些
时尚化的尝试。”吕继宏说，“民歌要生
存、要发展，必须得求新求变。”

其实吕继宏自己就是一个求新求
变的人。这个出生于甘肃天水的西北
汉子，直到29岁时还在甘肃省歌舞团
担任声乐演员。不知为什么，与大海
相隔万里的他，偏偏就对湛蓝的海洋
充满了向往。“从小到大，我一直梦想
能成为一名海军战士。说来也巧，我
学唱的第一首歌曲，就是当年脍炙人
口的《我爱这蓝色的海洋》。”吕继宏回
忆道。在一次演出中，吕继宏偶然结
识了时任东方歌舞团团长的著名歌唱
家王昆，王昆觉得他声音条件非常好，
就鼓励他到北京发展。是选择甘肃省
歌舞团安稳平淡的工作，还是选择一
切都茫然未知的北京？经过一番考
虑，吕继宏决定做出改变。

1989年，29岁的吕继宏如愿以偿
地考入海政文工团，成为一名独唱演
员，并拜入著名声乐教育家金铁霖教
授门下。“我这么多年的海军梦，终于
在而立之年实现了。”吕继宏说。在入
伍之前，吕继宏就听说部队的文艺工
作者一年到头都会忙个不停，所以早
就做好了吃苦的思想准备。而当他亲
身体验到这种忙碌时，除了辛苦，感受
到的更是欣慰与满足。“从进入海政文
工团那天起，我就开始了到全国各地
慰问演出的旅程。中国幅员辽阔，北
至漠河，南至西沙、南沙群岛，哪里有
部队，哪里就有我们这些文艺兵的足
迹。”吕继宏说。

大海的浪漫，令许多人无比神往，

但大海的汹涌澎湃，也会让很多人吃
不消。吕继宏记得自己初登舰船去西
沙慰问演出时，心中除了兴奋就只剩
下了好奇，“阳光与海水的味道是那样
的清新自然、那样的让人着迷。”但随
着舰船的行进，吕继宏开始晕船，肚子
里的翻江倒海让他再也无暇顾及海上
的美景。抵达西沙后，身体逐渐恢复
的吕继宏又开始对蓝天、沙滩以及战
士们身上洁白的水兵服发出感慨。“但
住了两天以后，一切浪漫都消失得无
影无踪了——岛上饮用淡水受到严格
控制，基本没有青菜吃，更别提水果。
我甚至很难想象，战士们是怎样在如
此艰苦的条件下坚守岗位的。”吕继宏
回忆道。

只有切身体会过战士们的艰苦，
才会真正理解慰问演出的意义。“我发
现自己的歌声，也许能够帮助战友们
战胜那些难以言说的孤独与苦痛，于
是，立即感到自己肩上的责任变重
了。”吕继宏说。一次去南沙群岛慰问
演出时，吕继宏乘坐的小船遇到了巨
大的风浪，浪一拍过来，小船瞬间就被
抛上去十几米高，演出被迫取消。望
着近在咫尺却到达不了的岛礁，吕继
宏的脑海中突然浮现出战士们坚强的
身影，于是一把抓起扩音话筒，调大音
量，对着岛礁大声唱了起来……“几千
个观众要认真演，几十个观众甚至几
个观众也要全心全意地演。我不是哪
里人多才去哪里演，而是哪里需要就
去哪里演。”吕继宏表示。

对于吕继宏而言，每年多达数十
次的下基层演出是一个锻炼的过程，
更是一个学习的过程。“每次演出结束
后我都会思索，基层老百姓到底喜欢
什么样的歌。”吕继宏发现，一些演唱
难度比较大的歌，虽然听起来十分过
瘾，但不利于老百姓传唱。“从《再见
了，大别山》到《咱老百姓》，我的歌有
个共同特点，就是高音多、技巧多。”吕
继宏表示，“我希望多演唱一些老百姓
随口就能哼上几句的歌曲，于是就反
复对词、曲作者说，音尽量写低一点
儿、尽可能朗朗上口一点儿。易于传
唱，对于民族歌曲的生存和发展来说
非常重要。”

2013年全国“两会”上郁钧剑与赵
本山的“雅俗之辨”曾在社会上引起过
广泛热议，很多人都对民族歌曲的曲
高和寡表示出了担忧。在吕继宏眼
中，民歌的未来还是充满希望的，“只
要坚持创新，民歌就永远不会过时。
在如今这个时代，无论阳春白雪还是
下里巴人，都有存在的必要和价值。
中国有 15亿人口，这其中农民有多
少？工人有多少？知识分子有多少？
都是非常庞大的数字。每个群体都有
自己喜欢的艺术形式，我要是20多岁，
也会喜欢听流行歌曲——我们这一代
是吃杂粮粗面长大的，而‘80后’、‘90
后’是喝牛奶、吃巧克力长大的。这不
是矛盾，也不是冲突，只是各有所需。”
吕继宏表示，“每个人都有选择自己喜
欢的东西的权利，所以你不能强求所
有人都愿意买票去剧院听歌剧，也不
能要求所有人都喜欢二人转。这就像
吃饭一样，有的人喜欢去酒店吃高档
菜，有的人就是爱在路边摊吃小吃，无
所谓谁高谁低，只不过是每个人的喜
好不同罢了。”

□ 本报记者 李 博

吕继宏：
让更多的年轻人
喜欢民歌
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吕继宏随中国文联、中国音协“送欢乐下基层”到福建演出
张大勇 摄

舞剧《红高粱》中的出殡一章

舞剧《红高粱》中祭酒的场景
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◎ 要让观众在我们的
舞剧中获得和读小说看电影
不一样的感受。所以一定要
按舞蹈艺术自己的规律来
做。比如舞剧中的人物、情
节一定要简化，要抽取最精
炼的人物，把他们的关系和
情感的主要线索拎出来，因
为必须靠情感线索以及情感
铺垫，让舞剧中的人物舞蹈
起来。

◎ 《红高粱》诠释的实
际上是一种生命的态度。把
作品放在生命的意识的角
度，在今天这样一个现代的、
摩登的时代才能有意义，才
能让我们在灵魂上有一种
对话。

◎ 高粱的问题，这看似
很简单，实际上是最大的问
题。后来我们不用写实手
法，而是作为一种精神、一种
空间来做。借用高密的一种
剪纸艺术，把高粱做成一种
参天大树般的感觉，本身蕴
含了一种人的气质，体现中
国人生生不息的精神。


